



Consejo Económico y Social

Distr. general
9 de diciembre de 2014
Español
Original: inglés

Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer

59º periodo de sesiones

9 a 20 de marzo de 2015

Seguimiento de la Cuarta Conferencia Mundial
sobre la Mujer y del período extraordinario de
sesiones de la Asamblea General titulado “La
mujer en el año 2000: igualdad entre los
géneros, desarrollo y paz para el siglo XXI”

Declaración presentada por la Society of Iranian Women Advocating Sustainable Development of Environment, organización no gubernamental reconocida como entidad consultiva por el Consejo Económico y Social*

El Secretario General ha recibido la siguiente declaración, que se distribuye de conformidad con lo dispuesto en los párrafos 36 y 37 de la resolución 1996/31 del Consejo Económico y Social.

* La presente declaración se distribuye sin haber sido sometida a revisión editorial.



Declaración

La mujer y el desarrollo sostenible en el Irán

En la cultura y la tradición de nuestro país se presta especial atención al medio ambiente y la naturaleza y se considera un rasgo de humanismo. Mediante la prevención de la generación de residuos se controla la correcta utilización de los recursos naturales para el sostenimiento del medio ambiente.

Las mujeres iraníes, en especial las que viven en zonas rurales y aldeas, como usuarias y consumidoras de los recursos naturales, han desempeñado una importante función en el mantenimiento del medio ambiente. Sus métodos en el reciclaje de residuos, la reducción de las sustancias contaminantes, el suministro de alimentos y la nutrición demuestran su importante contribución al fomento de la cultura ambiental y la gestión del ecosistema.

Las actividades y los esfuerzos de las mujeres a nivel del Gobierno, la sociedad civil y el público dejan patente la evolución del papel de la mujer en el desarrollo sostenible.

Antecedentes de las organizaciones no gubernamentales ambientalistas

El establecimiento de organizaciones no gubernamentales ambientalistas se remonta fundamentalmente a la Conferencia de Río de 1992. El programa de estos grupos se concibió con los objetivos de promover la protección ambiental, las actividades educativas y la mejora de la cultura ambiental.

Los ejemplos más destacados son la Women's Society for Combating Environmental Pollution, la Women's Society for Sustainable Development y la Women's Society for Better Living.

Las organizaciones no gubernamentales ambientalistas han atravesado por tres fases concretas en el Irán. La primera etapa concluyó en 1994. El número de grupos era muy limitado. Sus actividades no eran de carácter comercial y su labor se orientaba únicamente al medio ambiente.

El segundo período continuó hasta 1997. En esa época había 15 asociaciones, en su mayoría organizadas como sociedades. Desde 1997 hasta el presente se produce un aumento cuantitativo y cualitativo drástico y notable en las actividades de las organizaciones no gubernamentales de mujeres. En esos tres años vieron la luz unas 450 organizaciones y algunas redes regionales relacionadas con el medio ambiente.

El informe nacional de las organizaciones no gubernamentales de mujeres presentado en el foro Beijing +15 de la Conferencia de 1995 no solo es un informe, sino un diálogo mutuo y de comprensión con las mujeres de todo el mundo. Su interés recae en 12 cuestiones y establece la base de este diálogo mutuo en conformidad con los acuerdos concertados en la Plataforma de Acción de Beijing.

Conclusión

En el Irán, al igual que en muchas sociedades, se afrontan problemas ambientales causados por la contaminación atmosférica, la contaminación acústica, la contaminación del agua, la gestión de residuos, la crisis industrial y la urbanización incontrolada. Sin embargo, el uso de plaguicidas agrícolas, la

destrucción de bosques, el desvío de aguas e incluso los desastres naturales se deben a la falta de conocimiento de personas, grupos y organizaciones no gubernamentales o a la no participación en las actividades sociales y económicas.

Las mujeres son uno de los grupos más afectados por el medio ambiente y también uno de los grupos que inciden en el cambio climático. Sus actividades repercuten también en la vida social y familiar.

Afortunadamente, la mujer iraní protege hoy activamente el medio ambiente y el desarrollo sostenible por medio de las organizaciones ambientalistas no gubernamentales, entre otras.

La agricultura desempeña el papel principal en la economía de nuestro país: proporciona un tercio de los empleos y satisface cuatro quintas partes de las necesidades de nutrición del país. La agricultura, que representa la mitad de las exportaciones no petroleras del país, cubre nueve décimas partes de las necesidades industriales de productos agrícolas, que hoy constituyen la quinta parte del producto nacional bruto.

La agricultura del país depende de la actividad de 4,2 millones de familias rurales. La participación de la mujer rural en las actividades económicas no puede pasarse por alto. Su papel en el desarrollo rural no es manifiesto.

La falta de suficientes ingresos lleva a las familias a hacer un uso abusivo de los recursos naturales y provoca el deterioro del medio ambiente; por ejemplo, el uso de los árboles de las zonas rurales para la calefacción obedece a la falta de acceso a combustibles fósiles.

Propuestas

La erradicación de la pobreza y el uso óptimo de los recursos naturales son un requisito indispensable para el desarrollo de nuestro país. Por tanto, nuestra organización no gubernamental dedicada al medio ambiente ha establecido una red que lleva en su nombre los conceptos de la promoción y el desarrollo sostenible. Los problemas ambientales no afectan a zonas limitadas y no tienen fronteras. Cualquier desastre afectará al mundo entero y dejará tras de sí sus efectos negativos.

La República Islámica del Irán ha emprendido numerosas acciones para crear una cultura ambiental centrada en la mujer y el niño. La capacitación presencial de las mujeres en la conservación del medio ambiente, el empleo de los medios de comunicación para elaborar programas para niños y adolescentes y la utilización de libros en las escuelas publicados por el Departamento de Medio Ambiente son algunas de las iniciativas dignas de mencionar. Cabe señalar que el trabajo con los niños en relación con el medio ambiente fomenta e interioriza una cultura que puede resultar muy útil en la vida de estos niños en el futuro.

Uno de los grupos destinatarios de las actividades de promoción del empoderamiento son las mujeres y, por tanto, la Organization for Preserving the Environment ha adoptado medidas en cooperación con otras organizaciones no gubernamentales con miras a impartir cursos prácticos de capacitación a las mujeres rurales y distribuir libros, publicaciones y folletos entre las mujeres rurales y nómadas. Vale mencionar que las mujeres rurales y nómadas están en contacto directo con los recursos naturales. La lucha contra los contaminantes, las plagas y la erosión del suelo puede controlarse y estar dirigida por las mujeres rurales y

nómadas, que conocen mejor el medio ambiente y cómo conservar las selvas y los recursos naturales. Las mujeres rurales también pueden contribuir notablemente a prevenir la acumulación de residuos y la contaminación del medio ambiente. En las zonas rurales la mujer puede desempeñar un papel importante en la tarea de modificar el comportamiento y las modalidades de consumo del agua y la energía, así como en la gestión de la eliminación de residuos y la contaminación atmosférica.

Todos los dirigentes manifestaron su acuerdo, estamparon su firma en el Brasil en 2012 y se declararon dispuestos, con la plena participación de la sociedad civil, a reiterar su compromiso con el desarrollo sostenible y a garantizar la promoción de un futuro sostenible desde el punto de vista económico, social y ambiental para nuestro planeta y para las generaciones actuales y futuras. En consecuencia, la red de organizaciones no gubernamentales ambientalistas dedicada a la promoción y el desarrollo sostenible participa activamente en el desarrollo sostenible de nuestro país. Y el mayor reto es erradicar la pobreza. A este respecto estamos decididos a librar a las familias de la pobreza y el hambre con urgencia.

Actualmente en nuestro país, debido a la complejidad de las cuestiones y los factores relacionados con el medio ambiente, el uso abusivo de los recursos ambientales ha llegado a ser una de las cuestiones más problemáticas.

Las organizaciones ambientalistas no gubernamentales del Irán ofrecen una economía ecológica planificada basada en el desarrollo sostenible y la mitigación de la pobreza en el marco de los objetivos de desarrollo sostenible de la República Islámica del Irán.
